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P2 要聞

香港中文大學卓敏機械與自動化工程學
教授廖維新與博士李鑫率領的研究團隊，成
功研發出無電池無線鍵盤及無電池智能鞋
墊，前者與市面常見的太陽能或射頻鍵盤相
比，穩定性、維護成本及環保效益方面更具
優勢，目前已申請國際專利；後者無須外接
電源已可實時監測不同的步行參數，方便進
行長期健康監測。該兩項創新技術為可持續
發展提供嶄新解決方案，並於第五十屆日內
瓦國際發明展上分別榮獲評審團嘉許金獎及
銅獎。
中大團隊研發的無電池無線鍵盤採用創

新的「動能—電能」轉換技術，通過整合能
量採集裝置與超低功耗無線設計，使用者每
次按鍵均可產生至少45微瓦電力，直接驅
動鍵盤運作與信號傳輸。廖維新介紹，該鍵
盤在400次實際測試中，保持100%的交互
成功率，通訊距離超過16米，延遲時間穩

定控制在15毫秒以內。此外，該鍵盤的能
量收集系統不受使用者按壓力度影響。

收集行路數據篩查疾病

無電池智能鞋墊則突破性地將能量收
集，與運動感測功能集成於單一壓電元件。
團隊採用3D掃描技術精準定位元件位置，
確保使用者在行走時能有效產生動能，無須
外接電源即可實時監測步頻、步長、步態對
稱性等關鍵參數。廖維新指其高效的電路設
計，實現了400%的機電能量轉換效率，能
耗較現有技術降低90%，解決傳統傳感器需
頻繁更換電池的痛點，為長期健康監測、早
期疾病篩查等開拓新途徑。
李鑫舉例，柏金遜症病人在病發前會有

明顯的固態數據變化，智能鞋墊便可實現居
家長期實時監測，將使用者的步態數據傳輸
至雲端再進行分析。
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無處不旅遊：廟宇是香港旅遊文化寶藏
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旅遊業是香港經濟的重要組
成部分，促進和發展旅遊業需
主動識變、應變、求變。香
港特區政府近日公布了「發
展旅遊熱點工作組」將推行

的項目，我們關注新項目能否在
新的旅遊常態下助力經濟和惠民，是

否既具有香港特式和「港味」，又說好
中國香港故事。
事實上，香港擁有許多寶藏般的景

點，例如大大小小的廟宇遍布各區，迄今
已註冊的廟宇就有300多間。很多廟宇香
火興旺，百多年來跟香港人的生活密不可
分。無論是拜拜「有求必應」的黃大仙、仙
境意象的蓬萊仙館、莊嚴宏偉的戶外天壇
大佛，亦或是到車公廟轉風車轉運，許多
香港人都喜歡到廟宇祈福，安定心靈，尤
其節慶假日更是人潮不斷。
香港廟宇的價值，不止於祈福場

所，更是種種活動與民間信仰和文化息
息相關，是不少歷史敘事與社區記憶的
容器。例如，叫好又叫座的國產動畫電
影《哪吒1》和《哪吒2》，這個起源於
封神榜主角哪吒的民間神話傳說，再次
提起不少人的興趣，而在深水埗就有本
港唯一一間供奉哪吒的三太子廟。該所
又名三太子宮的廟宇建於清朝光緒年間

（現為香港二級歷史建築），當時本港
鼠疫橫行，有客家人從家鄉惠州迎請三
太子神像到深水埗出巡以鎮壓疫病，建
廟祀奉至今。
對於政府部門來說，除了考慮打造

新景點外，還應整合和串聯現有的旅遊
資源，如香港的廟宇旅遊資源應深入豐
富其內容和配套，打造對旅客具有強大
吸引力、讓外國人或內地同胞都不容錯
過而富有「港味」的旅遊熱點。香港的
眾多廟宇融合了百年多樣的信仰、建築
美學與市井生活，我們建議政府部門可
以參照米芝蓮三星制評級（三星「必
訪」、二星「特色鮮明」、一星「值得
探訪」），結合歷史價值、建築藝術、
文化體驗等維度，推出香港廟宇旅遊手
冊，匯總介紹各個廟宇的旅遊路線及其
深度玩法。
遊客訪港留港，除了能帶動旅遊業

本身外，亦能帶動酒店、餐飲、零售和
交通等相關行業的活力。全球旅遊業競
爭激烈，隨着旅客喜好和旅遊模式的改
變，特區政府必須不斷推陳出新，以鞏
固現有客源及吸引新客，充分發揮香港
「內聯外通」功能，對內講好香港故
事，對外說好中國故事。香港無處不旅
遊，就讓大家在你我他身邊去尋寶吧！

無電池無線鍵盤 按鍵動能轉化電能

■廖維新（左）及李鑫
（右）展示研發成品。

現時不少政府部門因政府物業未能
符合地點或運作等需要，必須租用私人
物業作辦公室用途，每月涉及約1.38
億元租金連管理費及冷氣費開支。財經
事務及庫務局局長許正宇昨日透過書面
回覆立法會議員提問時透露，政府計劃
於今個財政年度把26個租用私人物業
的政府辦事處，遷往政府物業或租金較
低的私人物業，預計每年可節省約1.3
億元。他表示，政府產業署會繼續與各
政策局和部門檢視租金水平和探討控制
租金方案，包括在可行情況下將辦公室
遷往合適的政府物業或租金較低的私人
物業。
另外，2017年施政報告提出重置

位於灣仔海旁三座政府大樓，並在其他
地區興建9幢以重置原有的政府辦公

室。許正宇交代最新進展時指出，位於
油麻地的西九龍政府合署、長沙灣的政
府數據中心大樓和庫務大樓、啟德的稅
務中心，以及將軍澳的入境事務處總部
已先後落成並投入運作；將軍澳政府合
署快將落成，並預計由今年下半年起陸
續投入運作。至於其餘3個重置項目，
即分別位於長沙灣的渠務大樓、柴灣的
水務署大樓和懲教署總部大樓，以及銅
鑼灣的區域法院大樓，目標是在明年或
之前完成相關建築工程。
立法會議員顏汶羽表示，租用私人

物業作辦公室可提供彈性，將之遷往政
府物業以節省公帑開支當然是好事，尤
其是對公眾服務影響較輕微的後勤部
門，否則應同時考慮遷往的地點是否便
利市民。

政府26個租用辦公室擬遷 年慳1.3億
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油蔴地天主教小學（海泓道）校長陳淑儀表示，全球經
濟前景不明，部分家長原擬安排子女入讀學費高昂的

國際學校或私立學校，也可能改變主意，轉投質素好的官津
學校，以節省學費開支。另一方面，全港官津小學都減少了
一個叩門位，故叩門難度或會有所提高，而一些內地的高
才、優才家長因趕不及統一派位，亦可能會在6月這段時間
來找學校。據了解，該校新學年會開辦5班小一，加上留
班、轉校候補學位，今年約有十多個叩門位，若按去年情況
推算，約有3%叩門申請會成功。
至於油蔴地天主教小學，5班小一連同候補位等預計有

8個至9個叩門位，去年收到逾200多份叩門申請表。校長
余佩琴表示，雖然適齡學童人口減少，但家長選校取態十分
進取，爭取入讀心儀學校的競爭並沒有減少。

月花三四千元報讀面試班

昨日前往心水學校碰運氣的家長鄭小姐直言，已準備好
孩子的履歷及興趣班證書等，目標有幾間學校，而其心目中
的首選小學離家較近，且教學水平很好，故前來爭取機會。
另一名梁姓家長表示，月花三四千元替兒子報讀面試

班、中英數學補習班等以提升競爭力，但兒子被派第五志
願，她對結果不滿意，故會到六至七間小學叩門；亦有家長
更為孩子報考了8間直資學校，雖然已獲個別學校取錄，但
仍會再叩約10間學校，再從中選取心中最愛。

小一統一派位結果昨日揭盅，本年度共有
19,489名兒童參加統一派位，約八成人獲派首三
志願學校，按年下跌4個百分點。連同自行分配
學位獲派首三個志願的學童計算，整體滿意率為
九成，較去年跌2.2個百分點。不少對派位結果失
望的家長昨日一早便到心儀學校叩門，部分更坦
言已報考8間直資，之後再「叩十間」，以策萬
全。教育局提醒，家長須於下周二（10日）或周
三（11日）到獲派學校辦理註冊手續，否則會被
視作放棄該學位。

■家長帶子女查看派位結果。




